

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año X, Número 3382

Subscripción

En la isla al mes ptas. 1'50  
Resto de España " 1'75  
Extranjero " 2'50

Mahón viernes 28 de Mayo de 1915

Redacción y Administración  
Calle Nueva.—Teléfono, 123

## PIANOS

DE CUERDAS CRUZADAS

Sublime marca

R. MARISTANY

A plazos 5 DUROS mensuales

10 años garantía con certificado. (Precio de coste) fijo e invariable.

Casa fundada en 1870

Nota importante: Venias en las mismas condiciones de a plazos para toda España. Se remite gratis a quien solicite el catálogo de modelos y nota de precios.

PIANOS DE ALQUILER

Reparaciones y cambios

18, Plaza Cataluña, 18

BARCELONA

Referencias, M. Beltrán Llabrés, San Fernando, 34-Mahón

## Ayuntamiento de Mahón

Sesión ordinaria del 26 de Mayo de 1915.

Presidió el señor Alcalde, don Juan de Vidal y Oivar, asistiendo los señores Pons Sitges, Carreras Hernández, Rúa, Boe la, Pons Zabala, Oliver, Ponsel Sintet, Coll, Gomila y Beltrán.

### ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Por sorteo quedaron amortizadas dos mil quinientas pesetas de la Deuda Municipal al cinco por ciento por medio de las siguientes obligaciones: Obligaciones números 116 a 135, serie A.

Idem números 42 55 y 57 serie B.

Aprobar varias cuentas.

Conceder los siguientes permisos. A don Miguel Tutzó para convertir en puerta una ventana del almacén número 60 del Andén de Poniente.

A doña María Carreras Vidal para cambiar la puerta de la casa número 9 de la calle del Sol.

A doña Benita Pons Vinent para reconstruir el frontis de la casa número 79 de la calle de Cifuentes.

A doña Ana Seguí Carreras para reconstruir el frontis de la casa número 6 de la calle de A'yor.

A la misma señora para modificar aberturas de la casa número 42 de la calle de Hannover.

A don Francisco Humbert Pons para recorrer el portillo y reconstruir la pared de un cercado de la Estancia Es Patrons, camino viejo de A'yor.

A don Juan Sals Cardona y doña Catalina Prieto para reconstruir los dos arcos que estribaban la casa número 9 de la calle de Pescadores con la de enfrente.

A don Miguel Pons Vinent para colocar una viga de hierro en el dintel de la puerta número 28 de la calle de Cifuentes y convertir en ventanas los óvulos.

Levantar los adoquines y escombrar hasta las llaves de las bóvedas para poner al descubierto las de la casa número 1 de la calle de San Sebastián al objeto que el propietario de las mismas complete el escombro y ponga las referidas bóvedas, que

ocupan parte de la calle de San Nicolás, en condiciones de solidez.

Quedar enterado de haber sido aprobado con fecha siete del actual por el señor Gobernador el Presupuesto extraordinario de este año para gastos Carceles.

Quedar enterado del telegrama que el 22 del actual el señor Alcalde dirigió al Presidente del Consejo de Ministros pidiendo el indulto para los reos de Benagabón.

Comunicar a los propietarios o representantes de las casas números 4, 6 y 8 de la calle Puente del Castillo como resolución a sus instancias, que el derribo de las casas debe efectuarse dentro del plazo de ocho días y que las facilidades acordadas por el Ayuntamiento son las que aprobó en sesión de 19 del actual.

Elevar en unión del Ayuntamiento de Villa-Carlos instancia al señor Ministro de la Guerra pidiendo que para guarnecer a los demás pueblos de la isla no se disminuya la guarnición de esta ciudad ni de Villa-Carlos.

Convocar a una reunión a los propietarios de los almacenes del puerto y casas de la calle de San Nicolás para tratar de la forma y condiciones como deben efectuarse las obras al objeto de evitar el desdoblamiento de los peñascos indicados en la denuncia del Arquitecto, de que se ocupó el Ayuntamiento en sesión de cinco del actual.

Odenar a la Energía Eléctrica Balear ponga en condiciones legales de seguridad para el público la red conductora de fluido eléctrico que pasa por el camino de Santa María.

Desde el 22 del actual el escribiente de Contaduría don José Sotés se ha encargado interinamente del despacho de los asuntos confiados al oficial de Beneficencia señor Sbert, que se encuentra enfermo.

Autorizar al señor Alcalde para que conceda el auxilio pecuniario que estime procedente al niño y mujer pobres que sufrieron lesiones en el derrumbamiento de la Rampa de la Marina.

### A INFORME

De la Comisión de Hacienda, cuentas.

De la Comisión de Fomento, a saber:

Instancia de doña Wilhelmina Van Walré para que se aclare el

acuerdo del Ayuntamiento de cinco de este mes por creer que los almacenes que posee en el muelle están fuera de la zona peligrosa.

Instancia de don Miguel Fuguet Sitges pidiendo permiso para reedificar el frontis de la casa número 1 de la calle de Rector.

Comunicación de la Comandancia de Ingenieros Militares rogando se le manifieste si hay posibilidad y en qué condiciones entregaría el Ayuntamiento al ramo de guerra una superficie rectangular de sesenta y ocho por ochenta y dos metros de terreno del solar que el municipio posee sobre la cuesta de la Independencia, para construir los Parques de suministros y de campaña.

Moción del señor Oives de estudiar un proyecto de construcción de la escuela de párvulos y habitación para la maestra en el Paseo de la Miranda, caso de que el Estado no acepte la superficie de cuatrocientos metros cuadrados que en dicho paseo le ha ofrecido el Ayuntamiento para levantar la casa de Correos.

Indicaciones de los señores Carreras Hernández y Botella para que por esta Comisión se acivien la resolución del expediente respecto a matadero.

### INDETERMINADO

El señor Alcalde manifestó que el día 22 del actual se había reunido la Junta Local que entiende en la construcción de la casa de Correos para estudiar la oferta de terrenos en el paseo de la Miranda hecha por el Ayuntamiento para levantar dicho edificio y que volverá a reunirse para resolver tan luego el señor Presidente de la Cámara de Comercio conozca la opinión de dicha Cámara en este asunto.

Y se levantó la sesión.

## Ateneo

El señor Verdugo y la señora Narváez

El último martes se celebró en el Ateneo una reunión por todo extremo agradable.

El señor Verdugo aprovechó la ocasión de leer un trabajo de la señora doña Catalina Narváez viuda de Ruiz para despedirse del Ateneo. Nuestro distinguido amigo manifestó su entusiasmo por la cooperación, consignando que su recuerdo no le abandonaría nunca y lo hizo con tan sencillas frases, pero tan sentidas, tan hijas del corazón, que sin lisonja puede decirse las adornó con la mayor elocuencia. Veámos en verdad en la tribuna del Ateneo el «vir bonus dicendi peritus» de la definición clásica.

Dió lectura, después el señor Verdugo, a un trabajo de la señora de Narváez dedicado a la educación de la mujer y lo hizo preceder de varios párrafos de un escrito del célebre crítico don Pedro Madraque en el que se encomia un botadado artístico de la señora Narváez, admirable reproducción en colores del célebre cuadro de Pradilla «La rendición de Granada».

Después leyó el señor Verdugo el trabajo dedicado a la enseñanza de la mujer, que no defraudó las esperanzas del público que llenaba por completo el local.

La señora Narváez no es sólo notable artista; une a sus habilidades una gran cultura y se ha dedicado mucho tiempo a la profesión de enseñar; y el escrito leído en el Ate-

neo es una prueba más de sus múltiples aptitudes y sobras lentes méritos.

El auditorio aplaudió cual se merecía el estudio de la distinguida señora, cuya excesiva modestia ha hecho que no recogiera en persona el merecido galardón.

Improvisose después un concierto en el que tomaron parte las señoritas Humbert y Rodrigo y los señores A fonso y Bellísimo en el piano con la maestría de siempre, y la señora Mercadal de Aguinaga que cantó como ella sabe la admirable muerte de Iseo, de Wagner.

Con esta velada, que dejará gratos recuerdos, termina sus trabajos el Ateneo por este año académico. Durante el verano se preparará una nueva campaña de ciencia, de arte, de verdadera cultura. Que la podamos gozar es nuestro mayor deseo.

## El Maharaja de Nepal y la guerra

He aquí en que forma ha contribuido el Maharaja de Nepal a la actual guerra:

Ha regalado 31 ametralladoras para el ejército inglés. Ha enviado 6.000 hombres a combatir en Francia al lado de los ejércitos aliados.

Ha regalado 5.000 mantas para los soldados, 44.175 libras de té y 400.000 libras cardamomos.

Ha contribuido con 100.000 rupias (una rupia equivale a 167 pesetas) al fondo imperial de la Gran Bretaña y con 75.000 a la subscripción abierta por el Príncipe de Gales. Además ha dado 50.000 rupias para el socorro de los soldados Gkorkas que se hallan en el campo de batalla.

El Reino de Nepal se halla situado entre la India Británica al sur y Tíbet al norte, y ocupa las cordilleras meridionales del Himalaya. Tiene un área de unas 54.000 millas cuadradas y una población de unos dos millones de habitantes. Este país fue conquistado por los Gkorkas en 1767.

Existen en el ejército de la India Inglesa varios regimientos Gkorkas, llamados así porque los soldados que los forman son reclutados en virtud de un convenio entre el Gobierno inglés y el de Nepal, entre las tribus montañosas de este Reino.

## Unamuno y la guerra

Copiamos de una carta dirigida por el insigne profesor de la Universidad de Salamanca a su amigo, el presidente del Ateneo Enciclopédico Popular, señor Sucre:

Sí, hay que cerrar contra la «Kultur», aparte de otras razones, porque si Alemania, lo que no es de creer, venciese, ya puede despedirse la España intelectual y moral de ser mejor conocida y apreciada. No habría más que ellos y nosotros quedaríamos reducidos aun más que otros europeos a la condición de alumnos, chicos aplicados, pensionados por desasnar. La petulancia sería tremenda.

Per mi parte lo que no tolero es que se crea que en un islote no puede nacer un gigante, lo mismo que en el mayor continente, o que los escarabajos del Mont Blanc sean mayores que los de una colina. Después de aplastada la brutal «Kultur» podremos ponernos, en paz y en gracia de Dios, a arreglar diferencias con las demás. Y se comprenderá que en

este mundo lo sabemos todo entre todos. Y entonces volveré, cuando sea menester, no a ningún antifrancesismo, no, pero sí a mi afejo antifrancesamiento. Ante todo y sobre todo, español. Y nada de telas ni protecciones.

## AL REDEDOR DE LA GUERRA

### Plazas fuertes austriacas

En Istria, Pola, plaza fuerte y puerto militar con poderosas defensas, refugio actual de la escuadra austriaca. Es jefe el vicealmirante von Chmelarz.

En Dalmacia, Cataro, plaza fuerte y puerto militar de primer orden. Se halla al lado del Montenegro. Ha resistido desde el principio de la guerra los ataques de los montenegrinos, por tierra, y los bombardeos de la escuadra franco-inglesa, por mar.

En el Trentino, Rica, fortaleza mandada por el general Schieffer.

Trento, capital de la región y de la que es comandante el general Gusek von Glaminchen.

Franzensfeste o fuerte de San Francisco, donde se halla establecida una estación militar, cuyo jefe lo es de la plaza.

Estas tres plazas defienden el imperio austriaco por la parte de Italia.

### Movilización en Rumania

Desde Londres comunican que Rumania ha movilizado casi todo el ejército sin haber publicado ninguna orden. Además ha concentrado en la frontera austriaca 300.000 hombres de primera línea. El Gobierno está ultimando la negociación con Italia y mantiene una conversación muy activa con Rusia. Créese que podrá llegarse a un acuerdo en unos cuantos días.

Una personalidad muy conocida en París ha dicho que la intervención de Rumania seguirá a la italiana diez días después.

Telegramas de Bucarest, Sofía y Atenas, recibidos por la prensa italiana, anuncian que es inminente la reconstitución de la Liga balcánica. Las relaciones entre los Gobiernos de Sofía, Atenas y Bucarest han vuelto a ser cordiales. Incluso han desaparecido los disentimientos entre Sofía y Belgrado.

### El generalísimo italiano

El generalísimo italiano Cadorna cuenta sesenta y cinco años de edad. Pertenece a una familia muy católica y él es muy piadoso. Su tío Romagnosi, de quien es discípulo, defendió en la Cámara subalpina la ley que abolía la personalidad civil de las Ordenes monásticas.

Su padre, el general Rafael Cadorna, abrió en 1870 la famosa brecha de la Puerta Pia, que permitió a los soldados del «risorgimento» entrar triunfantes en Roma.

### Los jesuitas y la guerra

Los jesuitas se han movido mucho estos últimos días en favor de Alemania, pero sus trabajos han resultado contraproducentes, por conocerse sus compromisos con el Kaiser y sus intrigas contra Francia.

Es posible que si se rompen las hostilidades—añade un telegrama—se tome alguna severa medida contra esta Orden religiosa, de la que se desconfía.

### El clero italiano

El Papa ha autorizado a sus guardias nobles para alistarse en el ejército italiano.

La mayoría de los sacerdotes italianos que pertenecen a la reserva y han sido llamados bajo banderas se han negado a ejercer funciones de capellanes, por preferir batirse como soldados.

### LA FLOTA ITALIANA

## CALCULOS Y VATICINIOS

El crítico naval del «Diario de Ginebra» ha publicado un artículo acerca del papel que desempeñará y del influjo probable de la escuadra italiana en la gue-

**Antiguo Gabinete de Electricidad Médica**

Masaje manual y vibratorio

**RAYOS X**

Corrientes eléctricas de alta frecuencia

Idem idem vítmico ondulatorias

**J. Peré Raluy**

Aplicaciones a domicilio Médico Homeópata

Consultas de 11 a 1 Calle Gracia, núm. 17.—Teléfono, 92

**PAN TI ERNO**

LO HABRÁ TODOS LOS DOMINGOS

**En la Panadería LA CERES**

de Antonio Ferrer Mercadal

Cardona y Orfila, 16 y 18

**Cortinas-Persianas**

de fantasía, cadencia y tejidas, dando las medidas se encargan en la calle Deyá, núm. 5, Esterería, Mahón.

**DINERO!**

Hay varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se desean varias cantidades para colocar en primera hipoteca. Se gestionan compras y ventas de casas y terrenos. Informes: Plaza Miranda, 4. Mahón

Ira, que aunque muy apasionado, damos a título de información.

Afirma el publicista suizo que esa flota, superior a la austriaca, permitirá a los buques franceses operar eventualmente en el Norte, y contribuiría de ese modo a aumentar en términos generales la superioridad, ya enorme, de los aliados anglofranceses.

La escuadra alemana y austriaca quedarían más inmobilizadas aún en sus puertos respectivos, a pesar de la importante misión que tienen: impedir desembarcos de fuerzas enemigas.

Cita el articulista la opinión del almirante von Koester, quien, al explicar esa misión en una serie de conferencias, declaró que la marina alemana había sufrido un gran desencanto al comprobar que los ingleses no utilizaban sus dreadnoughts en el bloque de las costas alemanas.

Intacta, pues, la flota de dreadnoughts británicos, no podrá abandonar sus puertos la escuadra alemana.

Sucedrá lo mismo en el Adriático? Esto es menos probable—dice el periodista ginebrino—. Posible es que Italia abrigue el propósito de enviar tropas bien a Montenegro, ya a Dalmacia. Requisados está los buques italianos, y las Agencias de navegación han devuelto el importe de pasajes en esos barcos.

Así, aunque difícil, no sería irrealizable, dada la inmensa superioridad de las fuerzas navales francoitalianas, un desembarco en la costa oriental del Adriático.

Es, como su nombre indica, un tren, o, mejor dicho, un vagón, que, movido por la electricidad, recorre un circuito formado por una resistente viga montada sobre potentes castilletes metálicos. La poderosa viga da vuelta a la cima de la montaña y a lo largo de ella se desliza suspendido el vagón a una altura sobre el nivel del suelo que llega hasta veinte metros.

El ferrocarril aéreo tiene por objeto proporcionar una agradable distracción a los turistas, al mismo tiempo que les permite observar el panorama en condiciones muy favorables para que produzca el mejor efecto en el ánimo del viajero. El trazado tiene una longitud total de unos 500 metros y la línea es aérea en gran parte del recorrido y subterránea en el resto.

El viajero siente la emoción de un viaje aéreo, particularmente en aquellas partes en que la línea pasa a muy gran altura sobre el terreno o por entre las copas de los pinos. En la parte subterránea las diversas secciones del túnel, adornadas de modos diferentes y alumbradas con luces de diversos matices, hacen que el viajero, cuando vuelve a salir al aire libre, reciba a la vista del grandioso panorama natural una impresión de efecto muy sorprendente.

**La mujer del Kromprinz**

Londres, 21.—El corresponsal de un importante diario londinense dice que la Kronprinzesa se ha separado de su esposo, porque a sus marcos llegó una fotografía escandalosa, en la que aparecen el heredero de Alemania y una cupletista muy conocida.

Agrega el corresponsal que cuando el Kaiser intervino para disuadir a la Princesa de su propósito ésta le replicó secamente que era el menos indicado para predicar la virtud.

**Para vender o alquilar**

Una casita situada en la punta de la Cala de Alcañar, la que lleva por nombre La Salud, con dos camas matrimonio, utensilios de cocina para doce personas, servicio de mesa, cochería y estable.

**Precios de alquiler para el verano**

Por un día . . . . .	2'00
Por un día y noche . . . . .	3'50
Por una semana . . . . .	15'00
Por un mes . . . . .	40'00

Para informes, calle de San Luis, número 107, en San Luis.

**Crédito Mercantil de Menorca**

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados pagando los del Estado a veinte días antes de su vencimiento.

Gompra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

**Banco de Menorca**

Pagamos los cupones vencimiento 1.º Abril 1915.

También pagamos el cupón de la Denda Amortizable al 5 por 100 vencimiento 15 Mayo 1915.

**Lorenzo Pons Marqués**

Médico especialista en las enfermedades de los ojos

Premiado por la Real Academia de Medicina de Madrid. Socio correspondiente de la misma. Director del Dispensario Oftalmológico Municipal.

Consulta: De 1 a 3 y de 7 a 8.

Anuncivay, 18.

**Pensión Mahonesa**

**P. PONS**

Excocinero del casino UNIÓN

Ofrece al público su pensión donde encontrarán un trato esmerado. Pensión desde 4'50 pesetas por día.

Habitaciones con luz eléctrica.

Hay ascensor y water-closetal.

Calle Santa Ana 21, 2.º.—BARCELONA

**PUBLICACIONES**

Se ha recibido el cuaderno número 25 de la magnífica publicación «La Guerra Ilustrada» y el número 27 de «La Guerra Europea», publicada esta última por el insigne novelista español don Vicente Blasco Ibáñez.

Pueden adquirirse en la «Tipografía Mahonesa», calle Nueva, al precio de 40 céntimos la primera y 50 céntimos la segunda.

**«LA MARÍTIMA»**

Compañía Mahonesa de Vapores

El día primero de Junio próximo, a las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno, en sesión pública extraordinaria, en la Dirección, calle de la Infanta, n.º 24, a los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en las oficinas de la Dirección.

Mahón 21 Mayo 1915.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

**Ateneo Científico, Literario y Artístico**

Sección de excursiones y deportes.

Queda abierta la lista en esta Secretaría para una excursión en embarcaciones automóviles a la Isla del Aire, Cala de Alcañar y otros sitios pintorescos de la costa Sur, la cual se realizará, si el tiempo lo permite, el domingo 13 de Junio, saliendo del puerto a las ocho, comiendo en la isla del Aire y regresando al anochecer.

Los detalles de la expedición se acordarán oportunamente.

El secretario, Pedro Verdugo.

**Banco de Menorca**

**SOCIEDAD ANÓNIMA**

Mahón

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 30 de los Estatutos de esta Sociedad y a lo acordado por el Consejo de Administración se convoca a Junta General ordinaria para el día 16 de Junio próximo a las cinco de la tarde en el domicilio Social, calle del Angel número 10, para dar cuenta de la Memoria y Balance del ejercicio social, finido en 31 de Marzo último.

Para el caso de que no pudiera celebrarse dicha Junta por falta de número de acciones representadas en ella, queda desde luego convocada una nueva reunión para el día 18 del citado mes a igual hora de las cinco de la tarde, en la que serán válidos los acuerdos que se adopten, sea cual fuese el número de los accionistas presentes o representados.

Para tener derecho de asistencia a la reunión deberán depositarse en la Caja de la Sociedad en Mahón o en la Banca Arnús de Barcelona (Pasaje del Reloj), diez acciones, cuando menos, con cinco días de anticipación a la fecha fijada para la Junta.

Mahón 26 de Mayo de 1915.—El Presidente del Consejo de Administración, Rafael Mercadal Timoner.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor «Isla de Menorca» después de embarcar 63 corderos.

Esta mañana era esperado el «Mahón», procedente de Barcelona y Alcudia.

A Ciudadela habrá llegado el vapor correo que saldrá esta noche para Palma, de donde mañana debe llegar el «Monte Toro».

En Palma una comisión del Ayuntamiento visitó al señor Comandante de Marina para exponerle los deseos del Ayuntamiento de que se completa mente aislado el vapor alemán «Fangturm», anclado en el puerto y que lleva a bordo gran cantidad de materias inflamables.

El señor Comandante, reconociendo el peligro del mismo, les manifestó que había comunicado al ministro de Marina los deseos de la ciudad, a fin de que resuelva lo que crea más conveniente.

**DEL MAR**

Se ha dispuesto que el capitán de Armería don Enrique Canedo, de la Comandancia de Menorca, pase a situación de excedente en la sexta región por permuta con don Ramón Soto.

Se ha publicado en el Boletín Oficial el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el mes de Noviembre último.

**ESPECTACULOS**

**TEATRO PRINCIPAL.**—Mañana debutarán la canzonetista italo-española Adria Rodi y nuestra paisana La Aviadora, cupletista y danzarina clásica.

**TEATRO DE VERANO.**—El que fué trio Gomez, ascendió a cuarteto con la adición de una hermana y debutará mañana. Buena contra es la de esta atracción tan simpática y tan aplaudida cuantas veces ha trabajado ante nuestro público. Las hermanas Gómez desarrollan un extenso repertorio.

**CINE-CONSEY.**—Mañana se estrenará la emocionante cinta de dos kilómetros, dividida en cuatro partes, marca Aguila: «El sepulcro del rey Joannes», cinta que ha obtenido un gran éxito. También se estrenará la titulada «Mabel y el auto», dos partes.

**CRÓNICA LOCAL**

Ayer se unieron con lazos matrimoniales la señorita Evira Rodríguez Baster, hija del señor General Gobernador de Menorca y el abogado de Veer M'Isa don Ramón Martínez Cebrián.

La ceremonia del enlace revistió caracteres de brillantez y distinción. Felicitamos a los contrayentes a quienes deseamos todas las dichas a que los hacen merecedores sus respetables prendas personales y extendemos nuestro parabién a las respectivas familias de los desposados.

Anoché entre nueve y media y diez un señor agredió a otro en la calle Nueva, cerca del casino «La Unión», y le produjo algunas lesiones en la cabeza y otra en el

brazo que fueron curadas de primera intención en la farmacia del señor Valls, por los médicos don Bernardo Bustamante y don Mateo Seguí.

El hecho dió lugar a la consiguiente aglomeración y comentarios, así como a la intervención de diferentes socios del casino mentado y a la de otras personas, entre ellas el sereno don Diego L'opis que se incauto del bastón que había esgrimido el agresor, y lo entregó al juez municipal. Esta autoridad, en funciones de juez de instrucción, dispuso que el agresor fuera detenido.

Personáronse también en el lugar del suceso el Jefe de la sección de vigilancia y dos guardias municipales.

Desde anteayer se encuentra entre nosotros el ilustrado joven don Humberto Ferrer Hernández, nuestro estimado amigo particular, a quien damos la más cordial bienvenida.

Ensayad los que sois artríticos y padecéis de ciática, gota, reuma, artritis, mal de piedra, cólicos nefríticos, reumatismos, etc., la «Piperacina doctor Grau» y quedaréis satisfechos de sus excelentes resultados. Es el mejor disolvente del ácido úrico.

Los hoyos en que están sembrados buen número de árboles se han cegado completamente de arena hasta enrasar con el piso de la calle.

Cuemos que de esta manera es imposible o muy difícil que el agua de lluvia o de riego llegue a las raíces y que por lo mismo deben vaciarse y limpiarse las zanjas que rodean al tronco.

En la calle cos de Gracia hay muchos árboles en el caso dicho.

Se ha dispuesto que el capitán de Armería don Enrique Canedo, de la Comandancia de Menorca, pase a situación de excedente en la sexta región por permuta con don Ramón Soto.

Se ha publicado en el Boletín Oficial el extracto de los acuerdos tomados por este Ayuntamiento durante el mes de Noviembre último.

Salvad vuestros árboles frutales con la cola Tanglefoot que venden los Establecimientos El Bazar.

Nueva 17, Hannóver 11.

«MERCEDES»

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto al público en la Secretaría del Ayuntamiento de Alayó el proyecto planos y presupuesto para el ensanche y apertura de una nueva vía desde la calle Nueva hasta empalmar con la carretera general.

Ampliamos la noticia que dimos ayer relativa a la detención de un sacerdote en Madrid y que se llama don Julio Lanchares. De la información de un diario de la Corte extractamos lo siguiente:

El cura hace algún tiempo estuvo destinado en una parroquia de Madrid.

En aquellos tiempos conoció a una bella mujer que le interesó. La dama no se mostró esquiva al interés del sacerdote y durante algunos meses vivieron felices.

Pero la dama parece ser que alternaba las caricias del cura con las de otro personaje, sacerdote también, pero muy superior en jerarquía al enamorado don Julio.

Según las crónicas cuentan, el superior jerárquico cuando se enteró de que aquel había conseguido lo que, por lo visto, para él solo quería, le dió en perseguir cruelmente a su rival.

Lanchares tuvo que huir a América y allí también llegó el poder del rival, que consiguió que al sacerdote emigrado le arrebatasen los medios de vida, suprimiéndole el derecho de decir misa y los anejos a éste.

El hambre, la miseria, le hicieron regresar a España; pero con siniestros propósitos de terribles venganzas.

**FERROCARRIL AEREO**

En Barcelona se acaba de inaugurar el ferrocarril aéreo colgante que la Sociedad anónima El Tibidabo ha construido en la cumbre de la maravillosa montaña.

Se dice que el obispo de Madrid-Alcalá ha recibido cartas de don Julio anunciándole que, dondequiera que lo encuentre, así sea en el altar mayor de la catedral, le descerrajará los siete tiros de una browning que, con ese solo objeto, ha comprado.

El doctor Romera denunció el hecho a la Policía, y ésta ha practicado la detención.

**«MERCEDES»**

El último y mejor de los modelos de máquina de escribir de cuantos se conocen.

¿Es usted inteligente en materia de vino? Pruebe pues el vino clarete de mesa Alella, se vende Hannover, 2, a 0'65 el litro.

¡Alella el mejor vino de mesa, a 0'65 el litro. Se vende Hannover, 2.

**Cotización de la plata**  
facilitada por la casa Marret Bonnin, Figueras y C. de Barcelona  
PRECIOS DE VENTA

	El Kilóg.	Ptas.
Platino	00'00	
Oro fino	00'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 900 id.	85'80	
id. 800 id.	76'60	
id. 750 id.	64'20	

Venta y compra de oro y plata en rezas y rieles.  
Venta y compra de bolas y galerías precio según ley y número.

Venta de óxidos, Borax líquido, Nitratos y cloruros.  
Barcelona 25 de Mayo de 1915.  
Depósito en Mahón: Plaza Arravaleta, n.º 7.

Facilitada por la casa **Caplain Saint-Ardé et Fils de Paris**  
PRECIOS DE VENTA

Gran surtido de cadenas plata para limosneros

	El Kilóg.	Ptas.
Borax líquido la botella de litro	2'50	
Oxido la botella de 114 litro	5'00	
Plata fina	95'00	
id. 950 m. m.	90'40	
id. 940 id.	89'50	
id. 935 id.	89'00	
id. 800 id.	76'60	
id. 916 id.	88'20	
id. 750 id.	72'75	
Soldadura con hechuras	64'75	
Plancha latón especial para soldadura	3'50	
Sierras finis la gruesa a	3'00	
Grisoles ingleses clase superior el número 2	0'35	
Bolas de plata macizas varios números de la casa Catalina Moll, Vda. de Sintes y Cia, Venta exclusiva. Hechuras el mil	8'00	
Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.		

Se reciben encargos de toda clase de Galerías y Estampados en sus diferentes dibujos.

Mahón 25 de Mayo de 1915.  
Referencias M. Beltrán y C.º San Fernando 34.

**Buen negocio**

**Industria lucrativa**  
en la que puede ganarse bien la vida una familia.  
Se vendería en buenas condiciones, por no poder atender a ella sus actuales propietarios.  
Informes en esta imprenta.

**Casa para alquilar**

Situada en la calle de San Pablo, número 29A; con instalaciones de gas, electricidad y agua y todo el confort moderno.  
Informes, Santa Eulalia 135.

**Paja blanca y Algarrobas**

Cristóbal Tomas.—Muelle

**Casa para vender**

Lo está una situada en el caserío de Torret.  
Para informes dirigirse en San Luis, calle Alemán número 3.

**Cinematógrafo Consey**

El mejor y más concurrido de la isla por tener la máquina más moderna y garantizada la seguridad del público por estar instalada su cabina fuera del local.

**EL SABADO 29 MAYO DE 1915**  
DIA DE MODA

Gran estreno de  
**EL SEPULCRO DEL REY IOANNES**  
2,000 metros 4 partes Marca AQUILA

Es una hermosa obra en la que se han cumplido todas las de la ley. Sujeto, discreción en el hacer, esmerado y fino gusto en la presentación de los tipos y un lujo inusitado, son los principales detalles de esta película.

Véanse las fotografías expuestas en El Bazar.  
El domingo tres sesiones: a las 6, con sorteo de regalos; a las 8 y media, y 10 y cuarto.  
Precios los de costumbre.

**Servicio Telegráfico**  
DE LA VOZ DE MENORCA  
(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

**ACORAZADO A PIQUE**

Barcelona 27, 9'00.  
(Conferencia extraordinaria)

Londres.—Se ha publicado un telegrama oficial en el que se da la noticia de que el acorazado «Triumph» ha sido torpedeado y hundido en el estrecho de los Dardanelos.

La mayor parte de la tripulación logró salvarse.

El «Triumph» fue botado en 1904, desplazaba 11 985 toneladas, estaba artillado con cuatro cañones de diez pulgadas de calibre y catorce de siete y media. Su velocidad era de diez y nueve nudos y medio.

**CONSEJO DE MINISTROS**

Barcelona 27, 23'40.

Ayer como jueves se celebró en Palacio un Consejo de ministros presidido por don Alfonso. El acto empezó a las diez y media y terminó a las doce.

El señor Dato informó sobre un proyecto de hacienda encaminado a resolver la cuestión de las subsistencias y a evitar alzas que son injustificadas. Dijo que la abundancia de la próxima cosecha allanará dificultades derivadas del problema internacional.

Al hablar de política exterior el jefe del gobierno se fijó especialmente en la nueva fase del conflicto europeo con la intervención de Italia.

Examinó los juicios emitidos por los principales periódicos de las naciones beligerantes y llamó la atención sobre lo que dice «Le Temps», que se empeña en hablar de la situación de España. Esto contraría grandemente al señor Dato cuya política tiende a que no se cite para nada a España a tratar del conflicto europeo y a que no se defina ni fije la actitud de España.

El jefe del gobierno calificó de poco piadosas las intenciones de «Le Temps».

Terminado el consejo celebraron una conferencia los señores Dato y Ministro de Gobernación, Sánchez Guerra, para tratar de la combinación de gobernadores que será más extensa de lo que se creía.

Por la tarde se entrevistaron los señores Dato y marqués de Lema (Estado) y, según se creía, en esta conferencia habían de estudiar el problema del Mediterráneo y las conse-

nos señala como límite de nuestras fronteras.»

**El Papa**

El Pontífice católico ha dirigido una carta al cardenal Vannutelli y le encarga que la comunique a los cardenales.

Han sido desatendidos mis ruegos para conseguir la paz, dice Benedicto XV. Sin estudiar las razones de la guerra de Italia, el Papa invita a los católicos a que cumplan las leyes dictadas por la iglesia y termina con una bendición apostólica a todos los beligerantes.

«L'Osservatore Romano» desmiente el propósito atribuido al Papa de salir del Vaticano para refugiarse en otro punto de Italia.

**Rehenes.—A ambradas.—Prácticas**  
En el Trentino todos los notables de origen italiano han sido secuestrados en concepto de rehenes para responder de la vida de los austriacos. A los que exceden de la edad de diez y seis años se les conduce a las trincheras.

En el terreno fronterizo austriaco por todas partes se ven alambradas.

París.—Los mecánicos italianos se adiestran en las prácticas de aviación.

El gobierno republicano ha concedido tránsito libre y gratuito a todos los italianos que se repatrien. En todas partes se les agasaja.

**Monarquía Católica**

Madrid.—El rey, previa consulta con el gobierno, ha ofrecido al Papa el palacio del Escorial y además los edificios de la real intendencia. El ofrecimiento se funda en que el Vaticano necesita contar con el libre acceso a la sede de todos los católicos del orbe.

El Nuncio se ha entrevistado con don Alfonso y con el ministro de estado, marqués de Lema.

Esta entrevista se relaciona con la suposición de que en caso que no gustara el Escorial el Papa podría elegir como residencia para mientras dure la guerra, Toledo, Salamanca o Baleares.

El gobierno también ha puesto a disposición del pontificado algunos edificios oficiales.

Barcelona 28, 6'15.

**Varios asuntos**

Roma.—La prensa aplaude la decisión del rey de ponerse al frente de las tropas. Sólo irá al Quirinal para despachar los asuntos urgentes.

El hijo del segundo matrimonio de don Amadeo de Saboya se ha fiado como soldado voluntario.

El gobierno italiano ha acordado repatriar los consules austriacos a pesar de que Austria retiene los que representan a Italia.

El gobierno alemán no declarará la guerra a Italia hasta después de haberse producido un choque entre italianos y austriacos.

**Parte.—Discursos**

Viena.—El día 22 se libró un violento combate en Presini. Rechazamos un contraataque de los italianos y les hicimos algunos prisioneros.

El emperador Francisco José de Austria recibió al alcalde de Viena. Uno y otro pronunciaron discursos patrióticos.

El caduco emperador agradeció las pruebas de fidelidad y adhesión del pueblo, elogió la bravura de las tropas y en un arranque de energía senil exclamó: «pelearemos hasta alcanzar la victoria».

En la cámara de Budapest se han pronunciado peroratas llenas de odio a Italia a la que los oradores acusaron de deslealtad sin precedentes en la historia. Juntos con Alemania, dijeron los que discursaban, nos batiremos hasta el último momento.

Copenhague.—La prensa ataca a Italia.

París.—El senado se ha reunido en sesión que resultó solemnisima. El presidente Dubort tributó expresivos elogios a Italia.

De nuevo, dijo, nos encontramos aliados los latinos y aceptamos los peligros. Las crueldades y devastaciones que se sufren al defender tan sagrada causa ennoblecen el alma y la dignifican. Ha sonado la hora en que debemos reunir a los pueblos dispersos y oprimidos.

El orador fué ovacionado.

El embajador de Italia en Francia agradeció vivamente el discurso. El jefe

del gobierno, señor Viviani, lo telegrafió a su colega italiano Salandra y éste contestó en términos muy afectuosos.

**DE LA GUERRA**

Barcelona 28, 8 10

**Operaciones en occidente**

París.—En la región de Soissons ha sido derribado un taube. Los tripulantes murieron.

Londres.—El general French telegrafía que no ha podido recuperar el terreno perdido al este de Iprés porque los alemanes atacaron con gases venenosos en mayor cantidad que todas las otras veces y en un frente de seis kilómetros.

Al estallar los proyectiles de la artillería alemana también desprenden gases asfixiantes debido a que en la carga explosiva figuran sustancias especiales para producirlos.

**Hundimiento del «Triumph»**

Londres.—El almirantazgo confirma la noticia del hundimiento del «Triumph», echado a pique por un submarino alemán.

El acorazado inglés protegía las operaciones que desarrollaban los australianos y canadienses en Gallipoli. Salvaronse el comandante y la mayor parte de la tripulación.

Algunos contratorpederos fueron a la caza del submarino, pero no lograron capturarlo.

**La guerra en el aire**

Londres.—Un zeppelin lanzó bombas sobre Southeu. Murió una mujer y resultó herido un niño.

París (oficial).—Diez y ocho aviadores franceses han bombardeado Ludwigshafen, fábrica de explosivos. Produjéronse varios incendios.

Los aeroplanos permanecieron en el aire seis horas. Este ataque ha sido la respuesta a la tentativa aérea contra París.

Londres.—Ha sido perseguido un zeppelin que huyó hacia el continente.

Un taube se dirigía hacia París. Salíó al encuentro y le ahuyentó una escuadrilla de aeroplanos franceses.

Los aviadores republicanos han destruido un hangar de zeppelines.

**El parte de las tres**

París.—Los belgas han rechazado dos ataques al norte y al sur de Dixmude. En el sector de Arras se han librado dos acciones nocturnas. En Souchez nos apoderamos de una trinchera y cogimos prisioneros.

En Neuville la artillería ha desbaratado un ataque del enemigo. En Reims y en los Vosgos se desarrollan violentos cañoneos.

**Avance en los Dardanelos**

Londres.—La escuadra aliada avanza a lo largo del estrecho de los Dardanelos. También adelantan las tropas en la península de Gallipoli.

El día 22 los turcos alcanzaron algunas ventajas, pero las perdieron el 23.

Los australianos se comportan como héroes y conquistan considerables extensiones de terreno.

El enemigo abandona los cadáveres de los suyos y tenemos que enterrarlos nosotros. Sus pérdidas en los últimos encuentros ascienden a tres mil hombres. Las nuestras a setenta.

Atenas.—Las noticias que se reciben confirman que en los Dardanelos la lucha es encarnadísima.

**Barcos hundidos**

Desde Constantinopla dicen que en Sedul-Bahr ha sido echado a pique el acorazado «Majestic» de 15.150 toneladas. Nada se dice de la tripulación.

El almirantazgo inglés sólo participa que en el Mar de Mármara un submarino de los aliados hundió un destructor turco a la altura de Constantinopla.

Han llegado a Inglaterra los supervivientes de la tripulación y pasaje de un vapor danés echado a pique por los submarinos alemanes.

Tipografía «La Voz» calle Nueva, Mahón

# Comerciantes e Industriales

## La nueva lámpara "NITRA"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico

Todos los arcos voltaicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: la más adoptada por el comercio e industrias, lo cual comprueba fijándose en los establecimientos. Una lámpara "NITRA"

de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TIPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bujías

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad

### A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

HAGA UNA PRUEBA CON EL

## Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y, disminuyendo el



constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra dinero, trabajo y ropa. ENSÁYELO.

# AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTE RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO Y NERVIOSAS

Premiadas con altas recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en Zaragoza.

Pídase en las comidas

Lo mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches camas

De venta en farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Resellón, 222, bajos, Barcelona.

Depósito en Mahón:

Eduardo Gabiró

Cardena y Orfila, 11.

## Tipografía Mahonesa CALLE NUEVA

Se hacen toda clase de trabajos de imprenta, en negro y en colores

Impresiones en tinta comunicativa

ESPECIALIDAD EN TRABAJO COMERCIAL

Se sirven todas las obras editadas tanto en España como en el extranjero. Relaciones con las principales casas editoriales. Obras literarias y científicas.

Gran surtido en toda clase de objetos de escritorio. Papel para cartas. Papel pautado para música. Papeles y objetos para dibujos. Cartulinas. Tintas, etc.

Precios económicos

Rapidez en servir los encargos

## HERNIAS Y RELAJACIONES

La operación no es cura radical

El peligro de morir de la operación hay que agregar el de la recidiva de a hernia si el operado escapa con vida y no usa, después de operado, un adecuado aparato protésico, no un braguero o un vendaje cualquiera.

Heierta infaliblemente: no sufre engaño ni decepción; no padece, no muere de extrangulación de la hernia ni de la operación y se quita el sambenito de la dolencia quien únicamente acepta lo sancionado por la EXPERIENCIA, reconocido por la CIENCIA y refrendado en el alto PODER JUDICIAL, cual las per- ectabilísimas creaciones Ramón.

Retención y euración radical en todas edades sin

operar, con comodidad, recato y en breve tiempo

Véase el folletito instructivo que el especialista don Pedro Ramón remite gratis a quien lo solicita. Despacho: CARMEN, 38, piso 1.º, Barcelona.

NOTA: Los aparatos herniarios, vendajes abdominales, pesarios especiales y demás creaciones del especialista don Pedro Ramón son las únicas que han merecido unánimes y laudatorios elogios de todas las Reales Academias de Medicina y Cirugía, incluso la de Palma de Mallorca, y también las únicas presentadas al examen de todos los señores Médicos de la isla de Menorca por el Delegado que, cada año, a fines de Julio, visita las poblaciones de la misma. De cuantos no les es posible acudir a esta Casa y piden el «Folletito instructivo» que se ofrece, se toma nota para en su día avisarles por carta la fecha fija en que podrán consultar en Mahón y Ciudadela con dicho delegado.